

Edición del 31 de agosto de 2025

Año 117 - N°6.514

Representante Legal y Director:

Obispo Óscar Blanco Martínez OMD

Editor: Pbro. Fredy Subiabre Matiacha

fredysubiabre@gmail.com

Impresión:

Patagónica Publicaciones S.A.

Diseño Editorial: Jacqueline D.

www.iglesiademagallanes.cl



# El Amigo de la Familia

Semanario fundado por Mons. José Fagnano el 19 de enero de 1908



ÚLTIMO DOMINGO DE AGOSTO: FIESTA DE JESÚS NAZARENO

## JESÚS NAZARENO, EL MAYOR TESORO DEL PUEBLO CHILOTE

MARCOS BUVINIĆ MARTINIĆ

Cada año, a fines de agosto, miles de personas se reúnen en Chiloé y en toda la Patagonia para algo que a otras personas les puede resultar insólito: se reúnen para orar y conocer más la Palabra de Dios, buscando ser mejores discípulos del Señor Jesús. Se trata de la Novena de Jesús Nazareno, en preparación a la fiesta que se realiza el último domingo de agosto.

Sucede que, a lo largo y ancho de la Patagonia, donde han llegado los migrantes católicos provenientes de Chiloé, ellos han sido portadores del mayor tesoro de su cultura, el cual es el cariño profundo y religioso a Jesús Nazareno, y que constituye la savia vital del alma del pueblo chilote. Esta experiencia de fe centrada en la persona del Señor Jesús es particularmente significativa en la vida de toda la Iglesia, pues hace presente el único centro de la fe cristiana: el seguimiento de Jesús Nazareno y su Evangelio. Así, los migrantes chilotes católicos y sus descendientes han

sido los misioneros de una tradición que constituye su mayor herencia. Es la tradición cristiana que, remontándose al mismo Señor Jesús es transmitida por los Evangelios, y se asentó en Chiloé en 1778, cuando llegó la imagen de Jesús Nazareno a la isla de Caguach llevada por el misionero fray Hilario Martínez, haciendo la paz entre cinco pueblos que estaban seriamente enemistados (Caguach, Alao, Apiao, Tac y Chaulinec).

En el llamado "Libro de fábrica" de la iglesia de Caguach se encuentra el acta firmada en mayo de 1778 por fray Hilario y los caciques de los pueblos de las cinco islas señaladas, quienes se comprometen a convivir en paz y celebrar cada 30 de agosto la fiesta de Jesús Nazareno "hasta el fin de los siglos", señala dicha acta.

En una sociedad plural como la que vivimos, hay personas para quienes significa poco, o quizás nada, este acontecimiento que a otros les marca la vida y que es

un momento esperado -año tras año- en la isla de Caguach y en todo Chiloé; así como en Punta Arenas, en Puerto Natales, en Porvenir, en Puerto Montt, en Coyhaique; así también en el lado argentino de la Patagonia: en Río Turbio, en Río Grande, en Río Gallegos y en Comodoro Rivadavia, donde hay comunidades cristianas que en sus santuarios o en sus capillas honran a Jesús Nazareno como su único Señor y su único Maestro.

El pueblo chilote, su historia y su cultura, se unen en torno a Jesús Nazareno y su Evangelio. Se trata del alma de la cultura chilote marcada por la fe cristiana y vivida como un llamado permanente a la unidad y la inclusión de todos, en medio de las diferencias que hay entre las personas y los diversos grupos humanos. Así lo comprendieron y se comprometieron al firmar el acta, junto a fray Hilario, en 1778.

La festividad de Jesús Nazareno no sólo es la principal manifestación religiosa de la Patagonia,

sino que, a pesar de que muchos no se dan cuenta ni se enteran, resulta que casi no hay otra manifestación -del tipo que sea: político, artístico, deportivo, etc.- que convoque tanta gente en nuestra ciudad y en la Patagonia como la fiesta y procesión de Jesús Nazareno. Vale la pena que quienes ignoran esta realidad se pregunten por las razones de la persistencia de lo religioso en una sociedad secular y puedan, así, percibir que la fe en el Señor Jesús y su Evangelio es la matriz más honda de la cultura chilota: es como uno de esos ríos subterráneos que, sin verse, llenan de vida todo lo que está en la superficie. Este es el mayor tesoro del pueblo chilote y es el alma de su cultura, que los esforzados migrantes han sabido compartir con otros e instalarla en los diversos lugares de la Patagonia donde llegaron

en busca de nuevos horizontes para sus vidas y sus familias. En Punta Arenas, muchos nos sentimos muy agradecidos de que los migrantes chilotes católicos y sus descendientes han compartido con nosotros esta herencia, invitándonos a ser un pueblo unido en torno a la persona del Señor Jesús Nazareno y su Evangelio.

Así, hoy domingo 31 de agosto a las 14,00 hrs, la imagen que representa a Jesús Nazareno, saliendo desde su santuario, ubicado en la intersección de las avenidas Circunvalación y Salvador Allende, hará su recorrido habitual por el populoso Barrio 18 de Septiembre, en una manifestación pública de fe en Jesús Nazareno y su Evangelio, a la que todos somos invitados a sumarnos.





El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 31 de agosto de 2025

## Nueva asamblea pastoral diocesana fortalece la sinodalidad y el compromiso comunitario



Representantes de colegios, parroquias, comunidades y movimientos se reúnen para reflexionar sobre el camino sinodal en la sociedad actual, en un encuentro marcado por la oración, el diálogo y el compromiso pastoral.

El sábado 23 de agosto, la diócesis llevó a cabo una nueva edición de su Asamblea Pastoral Diocesana, congregando a representantes de colegios, parroquias, comunidades y movimientos en un espacio de reflexión y diálogo. La jornada inició con la oración que preparó el espíritu de los asistentes, seguida por una inspiradora intervención del vicario pastoral, padre Luis Rendic, quien compartió su visión sobre los

desafíos y las oportunidades que presenta la sinodalidad en la Iglesia actual. Luego, los participantes se dividieron en grupos para analizar cómo están viviendo la sinodalidad en sus comunidades y qué obstáculos enfrentan en la sociedad moderna. Este trabajo en conjunto permitió un enriquecedor intercambio de ideas y experiencias. Posteriormente, en un plenario abierto, el padre obispo dirigió unas palabras a los asistentes, resaltando la importancia de fortalecer el camino sinodal y de mantener vivo el compromiso pastoral. La jornada concluyó con una oración comunitaria y una instancia de compartir, en la que cada participante pudo expresar sus reflexiones y propuestas. Este encuentro reafirma el compromiso de la diócesis por avanzar en una pastoral inclusiva y participativa, en sintonía con los desafíos de nuestro tiempo.

## 50 años de la Octava Compañía de Bomberos

Representantes de colegios, parroquias, comunidades y movimientos se reúnen para reflexionar sobre el camino sinodal en la sociedad actual, en un encuentro marcado por la oración, el diálogo y el compromiso pastoral.

El sábado 23 de agosto, la diócesis llevó a cabo una nueva edición de su Asamblea Pastoral Diocesana, congregando a representantes de colegios, parroquias, comunidades y movimientos en un espacio de reflexión y diálogo. La jornada inició con la oración que preparó el espíritu de los asistentes, seguida por una inspiradora intervención del vicario pastoral, padre Luis Rendic, quien compartió su visión sobre los desafíos y las oportunidades que presenta la sinodalidad en la Iglesia actual. Luego, los participantes se dividieron en grupos para analizar cómo están viviendo la sinodalidad en sus comunidades y qué obstáculos enfrentan en la sociedad moderna. Este trabajo en conjunto permitió un enriquecedor intercambio de ideas y experiencias. Posteriormente, en un plenario abierto, el padre obispo dirigió unas palabras a los asistentes, resaltando la importancia de fortalecer el camino sinodal y de mantener vivo el compromiso pastoral. La jornada concluyó con una oración comunitaria y una instancia de compartir, en la que cada participante pudo expresar sus reflexiones y propuestas. Este encuentro reafirma el compromiso de la diócesis por avanzar en una pastoral inclusiva y participativa, en sintonía con los desafíos de nuestro tiempo.



## Ministerio extraordinario de la comunión en Porvenir



El pasado domingo 17 de agosto, durante la liturgia dominical, la hermana de la comunidad Marisol Andrade Cárdenas fue oficialmente enviada como Ministra Extraordinaria de la Comunión. Este importante paso en su camino de fe la habilita para llevar la Eucaristía a nuestros hermanos enfermos y a quienes, por distintas circunstancias, no pueden participar de la celebración en el templo.

Invitamos a toda la comunidad a acompañar con nuestras oraciones esta noble misión. Que Jesús eucaristía sea fuente de fuerza y consuelo para tantos hermanos enfermos y adultos mayores.

Felicidades a Marisol, por este nuevo paso en su caminar espiritual. Que su servicio sea un reflejo vivo del amor y la presencia de Cristo en medio de la comunidad, la que ha ido creciendo en este tiempo en formación, organización y en compromiso laical.





## NOTICIAS

El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 31 de agosto de 2025

### LA COMUNIDAD EDUCATIVA DE LA ESCUELA LA MILAGROSA CELEBRA EL DON DE LA VIDA CONSAGRADA

La comunidad educativa de la Milagrosa conmemoró el Día de la Vida Consagrada, en la festividad de la Asunción de la Virgen María. La celebración incluyó un emotivo homenaje a las Hijas de la Caridad por su labor en favor de los más necesitados, destacando su vocación de servicio y su ejemplo inspirado en la Virgen María, san Vicente y santa Luisa. Sor Rosana Cortés compartió su testimonio, mientras que la directora pedagógica, Tatiana Naveas, agradeció a las hermanas Sor Isilda Carrasco, Sor Susana Herrera y Sor Rosana Cortés. Los estudiantes también participaron entregando un presente a las hermanas en señal de gratitud. La jornada contó con presentaciones musicales y coreográficas, con la presencia del equipo directivo, docentes, asistentes y estudiantes, quienes homenajearon a estas mujeres que transforman el mundo con amor y dedicación ([www.esuelalamilagrosa.cl](http://www.esuelalamilagrosa.cl)).



### CENA BAILABLE DEL CABILDO EN EL SANTUARIO JESÚS NAZARENO DE PUNTA ARENAS

El sábado 16 de agosto, en el Centro Comunitario Caguach, se realizó la tradicional Cena Bailable de Cabildo, evento que abre oficialmente las festividades en honor a Jesús Nazareno en Punta Arenas. La actividad reunió a la comunidad en una noche de alegría, fraternidad y música, marcando el inicio de la celebración religiosa en honor a Jesús Nazareno (Facebook Santuario Jesús Nazareno Punta Arenas).



### CENA SOLIDARIA: UN LEGADO DE FRATERNIDAD INSPIRADOS POR EL PADRE HURTADO

El Instituto Don Bosco ha organizado una "Cena Solidaria", en conmemoración del Día de la Solidaridad y en el marco de la Semana Salesiana 2025. Fue una significativa actividad que buscó fortalecer la fraternidad en la comunidad educativa. Coordinada por el área de Pastoral y el voluntariado del Movimiento Juvenil Salesiano "Samaria", la iniciativa involucró a estudiantes, docentes, adultos mayores y hermanos mayores, quienes compartieron en un ambiente cálido acompañado de música en vivo. Cada curso apadrinó a un invitado, promoviendo cercanía y compromiso social. La actividad, que se realizó en el teatro del instituto, busca convertirse en una tradición anual para mantener vivo el legado del Padre Alberto Hurtado y fomentar la solidaridad en la comunidad ([www.institutodonbosco.cl](http://www.institutodonbosco.cl)).



### ENCUENTRO JUVENIL POR LA SOLIDARIDAD

Un grupo de estudiantes de Jusam y Cedima participó en el Encuentro Juvenil organizado por el Colegio Pierre Faure, con el objetivo de resaltar la figura de San Alberto Hurtado y reflexionar sobre el valor de la solidaridad. La participación de las estudiantes del INSAFA refuerza el compromiso institucional de promover espacios de formación integral, donde los jóvenes puedan compartir experiencias, fortalecer su fe y proyectar acciones concretas en beneficio de la comunidad ([www.insafa.cl](http://www.insafa.cl)).



### COMUNIDAD JESÚS DE NAZARET CELEBRA LA ASUNCIÓN DE LA VIRGEN

El viernes 15 de agosto, en el día de la Asunción de la Virgen, la comunidad Jesús de Nazaret realizó una procesión de Jesús Nazareno. El recorrido visitó las poblaciones del sector para llevar bendiciones a los enfermos, finalizando con la celebración de la Eucaristía (Facebook Parroquia San Miguel Arcángel).



CELEBRACIÓN JUBILEO 50º ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DEL TEMPLO JUBILAR DE PUNTA ARENAS - IBERIA DE BARRILETES

CESEFAM 18 DE SEPTIEMBRE

FÁTIMA

JUBILEO CESFAM

18 DE SEPTIEMBRE

MÍRCOLES

03 DE SEPTIEMBRE

19:00 HORAS

TEMPLO JUBILAR

PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DE FÁTIMA

CELEBRACIÓN JUBILEO 50º ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DEL TEMPLO JUBILAR DE PUNTA ARENAS - IBERIA DE BARRILETES

FÁTIMA

JUBILEO DEL EJÉRCITO

Representado por el Regimiento de Infantería N°10 PUDETO

LUNES 01 DE SEPTIEMBRE

10:30 HORAS

TEMPLO JUBILAR

PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DE FÁTIMA

Ven a celebrar la Eucaristía de Presentación de la Reliquia de

San Carlo Acutis

07 de Septiembre

20:00 hrs.

CAPILLA SAN FRANCISCO DE ASIS

Vicente Kusanovic #834.

"La Eucaristía es mi autopista al cielo"



El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 31 de agosto 2025

## TODO EL QUE SE ELEVA SERÁ HUMILLADO, Y EL QUE SE HUMILLA SERÁ ELEVADO

### 22º DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO



Diócesis de María Auxiliadora  
Magallanes - Chile



"El que se enaltece será humillado; y el que se humilla será enaltecido"  
Lucas 14, 1-7-13

¿Cómo miramos a otros, y a nosotros mismos, en relación a ellos? ¿Despreciamos a otros, al menos a alguien, y nos consideramos más importantes, como personas dignas de consideración y de honores? El mensaje de hoy es claro: En el Reino hay un buen lugar para todos y para cada uno. Si hubiera de haber alguna preferencia, habría de ser para los pobres, los discapacitados, los humildes, ya que Dios les otorga el primer lugar, y son los favoritos de Jesús. El mismo Jesús nos pregunta aquí y ahora: ¿Qué lugar eligen ustedes y qué lugar ceden a los demás? No podemos estar abiertos a la gracia de Dios, si no ponemos a un lado nuestra soberbia. La gente aprecia nuestra falta de pretensiones y ve a través de nuestra vanagloria (**PRIMERA LECTURA**). Por medio de Jesús, el mediador de la Nueva Alianza, los cristianos, aun en la tierra, están ya como si vivieran como ciudadanos del cielo (**SEGUN-**

**DA LECTURA**). En su Reino, Dios invita a los que se reconocen humildes y necesitados de salvación. Así mismo, el seguidor de Cristo invita a los pobres y a los humildes (**EVANGELIO**).

**PRIMERA LECTURA: Eclesiástico 3, 17-18. 20. 28-29**

Hijo mío, realiza tus obras con modestia y serás amado por los que agradan a Dios.

Cuanto más grande seas, más humilde debes ser, y así obtendrás el favor del Señor, porque el poder del Señor es grande y Él es glorificado por los humildes.

No hay remedio para el mal del orgulloso, porque una planta maligna ha echado raíces en él. El corazón inteligente medita los proverbios y el sabio desea tener un oído atento.

**PALABRA DE DIOS**

**SALMO: 67, 4-5. 6-7. 10-11**

**R. SEÑOR, TÚ ERES BUENO CON LOS POBRES.**

Los justos se regocijan, gritan de gozo delante del Señor y se llenan de alegría. ¡Canten al Señor, entonces un himno a su Nombre! Su Nombre es «el Señor». **R.**

El Señor en su santa Morada es padre de los huérfanos y defensor de las viudas: Él instala en un hogar a los solitarios y hace salir con felicidad a los cautivos. **R.**

Tú derramaste una lluvia generosa, Señor: tu herencia estaba exhausta y Tú la reconfortaste; allí se estableció tu familia, y Tú, Señor, la afianzarás por tu bondad para con el pobre. **R.**

**SEGUNDA LECTURA: Hebreos 12, 18-19. 22-24**

Hermanos: Ustedes no se han acercado a algo tangible: «fuego ardiente, oscuridad, tinieblas, tempestad, sonido de trompeta, y un estruendo tal de palabras», que aquéllos que lo escuchaban no quisieron que se les siguiera hablando. Ustedes, en cambio, se han acercado a la montaña de Sión, a la Ciudad del Dios viviente, a la Jerusalén celestial, a una multitud de ángeles, a una fiesta solemne, a la asamblea de los primogénitos cuyos nombres están escritos en el cielo. Se han acercado a Dios, que es el Juez del universo, y a los espíritus de los justos que ya han llegado a la perfección, a Jesús, el mediador de la Nueva Alianza y a la sangre purificadora que habla más elocuentemente que la de Abel.

**PALABRA DE DIOS**

**EVANGELIO: Lucas 14, 1. 7-14**

Un sábado, Jesús entró a comer en casa de uno de los principales fariseos. Ellos lo observaban atentamente. Y al notar cómo los invitados buscaban los primeros puestos, les dijo esta parábola: «Si te invitan a un banquete de bodas, no te coloques en el primer lugar, porque puede suceder que haya sido invitada otra persona más importante que tú, y cuando llegue el que los invitó a los dos, tenga que decirte: «Déjale el sitio», y así, lleno de vergüenza, tengas que ponerte en el último lugar. Al contrario, cuando te inviten, ve a colocarte en el último sitio, de manera que cuando llegue el que te invitó, te diga: «Amigo, acércate más», y así quedarás bien delante de todos los invitados. Porque todo el que se eleva será humillado, y el que se humilla será elevado». Después dijo al que lo había invitado: «Cuando des un almuerzo o una cena, no invites a tus amigos, ni a tus hermanos, ni a tus parientes, ni a los vecinos ricos, no sea que ellos te inviten a su vez, y así tengas tu recompensa. Al contrario, cuando des un banquete, invita a los pobres, a los lisiados, a los paralíticos, a los ciegos. ¡Feliz de ti, porque ellos no tienen cómo retribuirte, y así tendrás tu recompensa en la resurrección de los justos!». **R.**

**PALABRA DEL SEÑOR**

**25 años**  
Evangelizando

**FESTIVIDAD DE JESUS NAZARENO 2025**

Peregrinando junto a ti Señor...  
mantenemos viva la llama de la esperanza

**PROCESIÓN** | **NOVENA**  
Domingo 31 de agosto | 22 al 30 de agosto  
14:00 hrs. | 20:00 hrs.

INVITA: Comunidad del Santuario de Jesús Nazareno  
Avda. Circunvalación esq. Salvador Allende

**AGENDA DEL PASTOR**

**DIOS HABLA CADA DÍA**

**Lunes 01:** 1Tes 4,13-18; Sal 95,1,3-5.11-13; Lc 4,16-30  
**Martes 02:** 1Tes 5,1-6.9-11; Sal 26,1.4.13-14; Lc 4,31-36  
**Miércoles 03:** Col 1,1-8; Sal 51,10-11; Lc 4,38-44  
**Jueves 04:** Col 1,9-14; Sal 97,2-6; Lc 5,1-11  
**Viernes 05:** Col 1,15-20; Sal 99,1-5; Lc 5,33-39  
**Sábado 06:** Col 1,21-23; Sal 53,3-4.6.8; Lc 6,1-5

**Domingo 31:** 12.15 hrs. Eucaristía en Catedral / 14.00 hrs. Procesión de Jesús Nazareno desde el Santuario de Punta Arenas / 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.  
**Martes 02:** 19.30 hrs. Reunión Directorio Fundación Esperanza en Villa Alfonso.  
**Miércoles 03:** 10.00 hrs. Consejo de Personal Apostólico en Casa de Espiritualidad San Sebastián.  
**Jueves 04:** 10.00 hrs. Encuentro con sacerdotes diocesanos en Villa Alfonso / 19.30 hrs. Encuentro con diáconos en Villa Alfonso.